

MANIFESTE DE LA COALITION POUR LA REGENERATION DU VIVANT

“Régénérer le vivant, c'est régénérer notre lien au monde”

Pourquoi une coalition ?

La biodiversité s'effondre à une vitesse sans précédent : plus d'un million d'espèces menacées, des forêts qui disparaissent, des sols appauvris, des polliniseurs décimés. Ce déclin global bouleverse les grands équilibres naturels et met en péril notre santé, notre alimentation, notre économie. Plus de la moitié des richesses mondiales dépendent directement des services rendus par la nature. Face à cette crise systémique, préserver ne suffit plus : il faut réparer, régénérer, restaurer les conditions du vivant.

Le Pays basque est un territoire d'exception, riche de biodiversité et structuré par ses grands milieux écologiques – montagnes, rivières, littoral, océan. Ces milieux subissent multiples pressions : artificialisation des sols, raréfaction et pollution de l'eau, fragmentation des habitats, dérèglement climatique... Ces dynamiques fragilisent les écosystèmes et appellent une mobilisation collective à la hauteur de l'enjeu.

Car ici, les leviers sont nombreux : ancrage culturel fort, traditions respectueuses du vivant, culture de la coopération, tissu d'acteurs engagés. Le Pays basque peut devenir un pionnier de la régénération écologique, un territoire exemplaire capable d'inspirer d'autres régions en transition. Face à l'urgence, il est temps d'ouvrir un nouveau chapitre : celui d'une alliance active avec et pour la nature.

Définitions pour mieux comprendre

Régénération

au-delà de la conservation ou de la réparation, la régénération vise à restaurer la capacité des écosystèmes à se renouveler par eux-mêmes. C'est créer les conditions de la vie, pas seulement réparer les dégâts sur le cycle du vivant.

Biodiversité

c'est la richesse du vivant (« bio ») – plantes, animaux, micro-organismes – et les relations complexes qu'ils tissent entre eux et avec leurs milieux. La notion de diversité renvoie à la nécessaire variété des écosystèmes, des espèces et des gènes pour garantir la pérennité des êtres vivants.

Coalition

une alliance d'acteurs divers unis non par contrat, mais par une intention commune d'être utile dans l'intérêt du territoire. Une conviction : œuvrer collectivement dans la diversité des parties prenantes pour agir efficacement.

Notre vision collective

Nous défendons un principe simple : **l'humain fait partie du vivant**. Son avenir est lié à celui de la qualité et la richesse de la biodiversité.

Nous croyons à **la force du collectif et aux alliances** pour répondre aux défis écologiques. Face aux limites des actions isolées, nous choisissons **la coopération, les alliances locales et l'intelligence partagée**.

Nous portons une vision **systémique**, fondée sur la science, la connaissance des milieux et de l'écologie, le dialogue citoyen et la démocratie locale.

Nous croyons à une société qui agit avec la nature, dans une logique **de régénération** et dans le respect des principes de **solidarité, de diversité, d'inclusion de tous et de sens commun à l'action collective**.

Un cap commun à viser

➤ Un territoire régénératif, capable d'absorber les chocs liés au changement climatique tout en vivant mieux sur le territoire.

➤ Un territoire accueillant pour le vivant, qui soigne ses milieux pour le bien-être et la santé de tous.

➤ Un territoire coopérant, où les différences font force, où l'économie se met au service de la régénération environnementale et sociale du territoire.

Notre ambition

- **Réparer, relier, régénérer** les écosystèmes dégradés à travers des actions concrètes et convenablement planifiées.
- **Accompagner la transformation culturelle de notre rapport à la nature**, en contribuant à la pédagogie, la sensibilisation et aux actions culturelles
- **Faire du Pays basque un laboratoire vivant de la transition régénérative** (naturelle, sociale, économique) fondé sur une communauté de pratique apprenante, ouverte, engagée, pour essaimer et inspirer.

Nos missions

1. **Fédérer une alliance apprenante et inclusive autour du vivant**, en rassemblant acteurs, savoirs et énergies du territoire.
2. **Soutenir l'action régénérative concrète**, en mutualisant ressources, outils et lieux, et en expérimentant des projets démonstrateurs ancrés dans les territoires.
3. **Transformer l'action territoriale**, en incitant la coopération, la diffusion de la culture du vivant et la promotion des modèles économiques durables.

Des actions concrètes à imaginer (exemples)

Restauration de zones humides, tourbières et ripisylves. Désimperméabilisation et renaturation des espaces urbains. Réensauvagement de zones forestières et de montagnes. Création de micro-forêts urbaines et jardins collectifs comestibles. Appui à l'agroforesterie, permaculture et corridors écologiques agricoles. Réseaux d'acteurs et outils partagés pour la transition (tiers-lieux, plateformes, repères méthodologiques) Programmes éducatifs sur le vivant, la régénération et la bio-inspiration. Projets artistiques et culturels pour changer le regard sur le vivant. Gestion des Espèces Exotiques Envahissantes. Coopérations écoles – agriculteurs – naturalistes.

Rejoindre le mouvement

Nous sommes la #CoalitionRégénération.

Ce manifeste est un appel à toutes celles et ceux qui souhaitent agir autrement, ensemble, dans une alliance d'intérêt général pour régénérer la vie, ici et maintenant.

Sont membres de la coalition